

Introduction à la lecture

Notre lecture est dans le premier Testament. Elle raconte l'appel du jeune Samuel. L'histoire se déroule dans le sanctuaire de Silo où se trouvait l'arche de l'alliance avec les tables de la loi.

A cette époque, il n'y avait pas le grand temple de Jérusalem ! Nous sommes à la fin de la longue période des « juges » qui se déroule entre la conquête du pays promis et le début de la royauté en Israël. Du reste Samuel est considéré comme le dernier « juge » d'Israël qui oindra les 2 premiers rois: Saül puis David.

Samuel a été consacré à Dieu par sa mère Anne. Ainsi il passera tout son temps comme serviteur au Temple, à la disposition d'Eli le prêtre (à ne pas confondre avec le prophète Elie, qui viendra bien plus tard dans l'histoire d'Israël).

Eli avait 2 fils qui auraient du lui succéder, mais ils ne respectent pas Dieu! Au moment de l'histoire, Samuel était un jeune garçon, voire un jeune adulte entre 14 et 18 ans...

Lecture, 1 Samuel au chapitre 3, les versets 1 à 9 puis 10 à 19.

Le jeune Samuel officie pour le SEIGNEUR devant Eli.

La parole du SEIGNEUR est rare en ces jours-là, les visions ne sont pas fréquentes.

Une nuit, le prêtre Eli, dont les yeux commencent à faiblir au point de plus vraiment voir, est couché à sa place habituel.

La lampe de Dieu n'est pas encore éteinte, et Samuel est couché dans le temple du SEIGNEUR, près du coffre de l'alliance de Dieu.

Le SEIGNEUR appelle Samuel. Il répond : « Je suis là ! »

Et il court vers Eli et lui dit : « Je suis là ! Puisque tu m'as appelé ! »

Eli répond : Je n'ai pas appelé ; retourne te coucher ! Samuel alla donc se coucher.

Le SEIGNEUR appelle de nouveau Samuel. Samuel se lève, va trouver Eli et lui dit : Je suis là ! Tu m'as appelé !

Eli répond : Je n'ai pas appelé, mon fils ; retourne te coucher !

Samuel ne connaissait pas encore le SEIGNEUR ; la parole du SEIGNEUR ne s'était pas encore révélée à lui.

Le SEIGNEUR appelle de nouveau Samuel, pour la troisième fois.

Celui-ci se lève, va trouver Eli et lui dit : Je suis là ! Tu m'as appelé !

Eli comprend alors que le SEIGNEUR appelle le garçon.

Eli dit à Samuel : Va te coucher ; et s'il t'appelle, tu diras : « Parle, SEIGNEUR ; ton serviteur, écoute. » Samuel alla donc se coucher à sa place habituelle.

Le SEIGNEUR vient et se tient présent. Il appelle comme les autres fois : « Samuel, Samuel ! » Samuel dit : « Parle, ton serviteur écoute. »

Le SEIGNEUR dit à Samuel : « Voici, je vais accomplir une chose en Israël, qui sera comme « un coup de tonnerre » pour quiconque en entendra parler.

Ce jour-là, je réaliserai contre Eli tout ce que j'ai dit au sujet de sa maison, de bout en bout. Je lui annonce que je fais justice de sa maison pour toujours à cause de

sa faute : il savait que ses fils insultaient Dieu et néanmoins, il ne les a pas repris. Voilà pourquoi je le jure à la maison d'Eli : Rien n'effacera jamais la faute de la maison d'Eli, ni sacrifice, ni offrande. »

Samuel reste couché jusqu'au matin, puis il ouvre les portes de la Maison du SEIGNEUR. Samuel craignait de rapporter la vision à Eli.

Eli appela Samuel et lui dit : « Samuel, mon fils. » Il répondit : « Me voici. »

Eli dit : « Quelle est la parole qu'il t'a adressée ? Ne me le cache pas, je t'en prie.

Que Dieu te fasse ceci et encore cela si tu me caches un mot de toute la parole qu'il t'a adressée. »

Alors Samuel lui rapporta toutes les paroles, sans rien lui cacher. Eli dit : « Il est le SEIGNEUR. Qu'il fasse ce que bon lui semble. » Samuel grandissait et le SEIGNEUR était avec lui. Il ne laissait tomber à terre aucune de ses paroles.

Tout Israël, de Dan à Béer-Shéva, sut que Samuel était accrédité comme prophète du SEIGNEUR. Le SEIGNEUR continua d'apparaître à Silo.

Le SEIGNEUR, en effet, se révélait à Samuel, à Silo, par la parole du SEIGNEUR,

Prédication

Quand nous lisons ce passage du livre de Samuel, nous avons l'habitude de nous arrêter au verset 10 qui dit :

Le SEIGNEUR vient et se tient présent.

Il appelle comme les autres fois : « Samuel, Samuel ! »

Samuel dit : « Parle, ton serviteur écoute. »

Ensuite, nous faisons un bond par dessus 8 versets pour ajouter cette belle conclusion: « Samuel grandissait et le SEIGNEUR était avec lui. Il ne laissait tomber à terre aucune de ses paroles. »

Quand aux versets qui sont entre deux...c'est vrai que l'on a tendance à les laisser tomber à terre ceux-ci, enfin les laisser tomber tout court !!

Car c'est vrai que réveiller quelqu'un au milieu de la nuit c'est déjà pas cool, mais en plus pour lui annoncer une mauvaise nouvelle, c'est vraiment pas chouette... Et je parle d'expérience !!

Je sais pas mais le Seigneur aurait pu attendre le matin ou la journée...

Mais justement, ce texte n'est pas là pour nous raconter le beau témoignage d'une rencontre étonnante...

mais pour accompagner le lecteur, la lectrice, par les symboles qui sont évoqués, dans quelque chose de plus fondamental, de plus universel.

D'un passage de la nuit au jour...

Cette histoire est un récit de transition, une construction textuelle qui souhaite attester d'un changement de gouvernance, voir de système pour le peuple d'Israël.

Eli était prêtre à Silo, un sanctuaire prestigieux des tribus d'Israël, il était le conservateur de la précieuse « Arche de l'Alliance ». Sa fonction sacerdotale l'amène à recevoir les familles du peuple et les pèlerins pour les accompagner dans les rites sacrificielles. A ce propos, le chapitre précédent explique les abus que les fils d'Eli avaient mis en place, usant de leur pouvoir, pour vivre dans l'abondance et la maltraitance des gens du peuple. La famille d'Eli était la gardienne du Temple, une fonction de prêtrise qui devait leur appartenir de génération en génération...

Samuel est ce fils unique d'Anne, qui n'arrivait pas à avoir d'enfant.

Il est certainement descendant de la tribu des Lévites, ce peuple qui était consacré pour le travail autour du temple, mais au moment de sa consécration, cela n'est pas forcément mis en avant !

Donc voici deux personnages qui sont des opposés.

Eli est âgé, au crépuscule de sa vie et Samuel est en pleine croissance.

Eli est le maître, Samuel le serviteur

Eli a l'expérience de l'âge,

Samuel la découverte de la jeunesse.

Cette histoire met en scène le basculement de pouvoir et de rôle entre ces 2 personnages centraux. Un basculement qui justement se trouve dans les versets sur lesquelles nous préférons ne pas trop nous arrêter. Et pourtant, le point charnière de cette histoire est cette « parole de Dieu » qui est révélée à Samuel. Une parole qui tombe, comme le précise le rédacteur, tel un « coup de tonnerre » en Israël.

En effet ce texte annonce un remaniement ministériel... un peu comme l'actualité française de ces jours. La différence est que, dans ce passage, Dieu ne désavoue pas la famille d'Eli pour la remplacer par celle de Samuel. Le renversement initié procède à la création de quelque chose d'inédit, de complètement nouveau. C'est la mise en place d'une nouvelle dynamique.... qui est tellement fondamentale, que son établissement passe par la fin du système en cours, représenté par la famille sacerdotale d'Eli.

En résumé, nous assistons à l'installation de la fonction prophétique ... décernée à Samuel qui s'est vu, comme nous l'avons entendu, « accrédité comme prophète du Seigneur ».

Les prophètes ont joué un rôle central dans la marche du peuple de Dieu.

Les prophètes de l'Eternel sont en quelque sorte le contre-pouvoir de la royauté, mais aussi de l'institution religieuse. Ces prophètes sont décrits dans le premier testament comme le grain de sable d'un système, qui était devenu tellement souvent bien rôdé, trop bien rodé... qui ne laisse plus la place à chacune et chacun, même plus la place à Dieu !

Un système qui, comme dans ce texte, a du être détruit, démantelé, à cause de la corruption qui y régnait, des compromissions qu'il avait cultivé...

Nous sommes dans une période charnière dans la chronologie Biblique de l'histoire du peuple de Dieu. Après avoir vécu 40 ans dans le désert, suite à la sortie d'Egypte, ce peuple a passer 480 ans, c'est à dire 12 x 40 ans, dans une sorte de fédérations de tribus ou de « système collaborative » avec la succession de 12 « juges », choisis principalement pour défendre le peuple des attaques ennemies.

Mais visiblement le système atteignait sa limite... des « casiques » comme on les appellent, ou des clans avaient pris le pouvoir... et comme le dit le texte « la parole de Dieu était rare... l'obscurité s'était installée... et l'on apprendra en plus que l'idée d'installer un roi à la tête de cette fédération de tribu pointait le bout de son nez !! Et si la royauté advenait, le ministère prophétique devait la précéder... et même en être l'initiatrice.

Mais il est peut-être bon de rappeler ce qu'est un prophète... au moment de la reconnaissance de ce ministère...

Tout d'abord ce n'est pas exclusivement un « annonceur de l'avenir »... des personnes qui prédiraient les malheurs ou les bonheurs...

Les Prophètes... et prophétesses sont ces personnes qui sont chargées de rappeler la « parole de Dieu ». Ce sont celles et ceux qui portent cette parole dans leur chaire, dans leur coeur par leur écoute et qui se laissent travailler par elle...

Les prophètes et les prophétesses sont celles et ceux qui décident de rester critiques et attentifs, attentives...

Et surement que la description du lieu où dormait Samuel n'est pas anodine... Il se tenait dans le sanctuaire, à coté de l'arche de Dieu... Les prophètes et les prophétesses se mettent dans une position favorisant l'écoute et permettant la proximité avec Dieu.

En conclusion, je dirai que ce texte m'invite à réfléchir aujourd'hui sur les éléments suivants: La dénonciation forte et sans compromission de Dieu des systèmes corrompus et aliénants, comme celui mis en place par la famille d'Eli, doit nous faire regarder nos propres institutions avec clairvoyance et humilité. Surtout quand celles-ci se réclament du Christ ou d'une quelconque catholicité ou orthodoxie...

Mais surement que la critique doit être bien plus large, rappelant que tout système peut servir à broyer l'humain... qu'il soit familiale, professionnel, associatif, sportif, religieux, etc...

En se rappelant aussi que l'enfer est pavé de bonnes intentions...

Ainsi que, quelque soit nos systèmes ou procédures, quelque soit nos modes de gouvernance... Nous devons resté attentifs et attentives au ministère prophétique, que je qualifierai ce matin comme ce ministère d'écoute de la Parole, de la Parole de Dieu !

Je peux le voir comme un ministère définit en certaines personnes qui seraient chargée de le vivre... les plus « illuminées », les plus « contestataires », les moins « conventionnelles » ...celles et ceux qui ont le tempérament de pousser des « coup de gueules et de dénoncer les abus » !!

Ou je peux imaginer que cette impulsion prophétique, cette attention à la Parole, ce positionnement, est un ministère partagé entre toutes et tous, un ministère communautaire... Ainsi, peut-être, nous aurons d'autant plus de chance que la « Parole de Dieu et les Visions » ne soient pas rare dans notre temps...

Un peu comme la prophétie du prophète Joël... venu bien plus tard, disant:
« Après cela, je répandrai mon Esprit sur toute chair. Vos fils et vos filles prophétiseront, vos vieillards auront des songes, vos jeunes gens auront des visions. Même sur les serviteurs et les servantes, en ce temps-là, je répandrai mon Esprit. Ainsi, dans cette écoute communautaire et prophétique, au coeur de nos systèmes bien établis et surement nécessaire, nous pourrons "ouvrir les portes de la Maison du Seigneur et laisser la lumière y entrer pleinement... »

Je vous laisse ces questions en plus de celles qui peuvent vous habiter:
Je me demande ce qu'est la « Parole de Dieu » dans quel lieu je peux l'entendre ?
Je me demande comment écouter cette Parole ?
Je me demande quelles sont les portes ou les fenêtres à ouvrir pour laisser plus de lumière entrer ?
Je me demande si Dieu m'appelle ?
Amen